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ВЛКСМ Коми-Пермяцкӧй окружкомлӧн да Кудымкарскӧй райкомлӧн орган

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО
секретаря ЦК ВЛКСМ тӧв. Н. А. Михайлова на XI пленуме ЦК ВЛКСМ
Прения показали безус

ловную правильность пос
тановки вопроса о работе 
с комсомольским активом 
и о необходимости перест
роить и улучш ить работу 
комитетов комсомола.

О некоторых вопросах, 
которые поднимались участ 
никами пленума,

О приеме в комсомол. 
Товарищи правильнӧ ука
зывают, что мы имеем в 
этом деле много сущ ест
венных недостатков. Но не
которые из выступавших, 
в частности секретарь Б а 
кинского горкома тӧв. Сер
геев хочет доказать, что 
главнӧй причиной этих не
достатков является соот
ветствующий пункт реше
ния VIII пленума ЦК 
ВЛКСМ, предоставляющий 
право райкомам комсомола 
утверждать решения пер
вичных организаций о прие
ме в комсомол без вызо
ва принимаемого. Правиль
нӧ ли это утверждение? 
Нет, оно совершенно непра
вильнӧ.

Во-первых, в уставе ком
сомола записано следую
щее: „Рекомендации про
веряются местным комите
том комсомола ӧбязательнӧ 
до обсуждения вопроса о 
приеме*. Скажите, разве 
VIII пленум отменил этот 
пункт устава, или какое 
либо решение ЦК отмени
ло это? Нет, не отменяли. 
Выполняется ли это требо
вание устава районными 
организациями? Нет, мно
гими не выполняется, вы 
сами это прекрасно знаете.

Дальш е в уставе комсо
мола сказано: „Рекомендую
щие несут ответственность 
за рекомендуемого, подвер
гаясь, в случае необосно
ванных рекомендаций, со
юзному взысканию вплоть 
до исключения из комсомо
ла*. Я бы мог привести 
факты, когда принимались 
в комсомол люди, даже не 
желавшие получить к о м с о 

м о л ь с к и й  билет. Но этих 
людей ведь рекомендовали 
в комсомол! А кого у нас 
привлекли к ответственнос
ти за необоснованную реко
мендацию? Я не говорю о 
том, что такого рекомен
дующего ӧбязательнӧ нуж
но исключать из комсомо
ла, но надо егӧ научить 
дорожить с е о и м  званием 
комсомольца, чтобы он да
вая подпись за человека, 
подумал, кто этот человек, 
какую пользу он принесет 
комсомолу. Какой обком 
может сказать, что он вос
пользовался этим пунктом 
устава  для  воспитания в 
комсомольцах чувства от
ветственности за рекомен
дуемого?

Наконец, в уставе сказано, 
что „Приему в комсомол 
должна предшествовать 
предварительная прӧверка

основных данных, сообщае
мых о себе вступающим*. 
Эта предварительная про 
верка данных существует 
в организациях? Пусть тӧв. 
Сергеев скажет, есть ли в 
райкомах Б аку  такая пред
варительная проверка?

(Сергеев.—В большинст
ве случаев нет).

Далее в уставе сказано, 
что вопрос* о приеме рас
сматривается комитетом 
первичнӧй к о м с о м о л ь с к ӧ й  

организации, реш ается об
щим собранием первичнӧй 
организации и вступает в 
силу по утверждении бю
ро райкома или горкома 
комсомола. Выходит, ни в 
уставе, ни в решениях VIII 
пленума ЦК ВЛКСМ нет 
формулировки, исключаю
щей и отрицающией вызов 
вновь вступающего на бю
ро райкома. Вели нужно 
вызвать кого-нибудь из 
вновь вступающих на бю
ро райкома, никто не зап
рещает этого делать. Если 
же предварительно прове
рены рекомендации, извест
но, что за товарищ прини
мается, может .быть, егӧ и 
не н а д о  вызывать.

Мы имеем ряд  организа
ций, не только сельских, 
но и городских, которые 
не растут. Посмотрите ста
тистические отчеты, и вы 
придете в выводу, что 
сплошь и рядом рост идет 
за счет наиболее активных 
организаций.

Возьмем другой факт. У 
нас в 85 тыс. колхозов до 
сих пор нет первичных ком
сомольских организаций, 
в то же время в колхозах 
есть база для создания ор
ганизаций комсомола.

О чем же говорят факты 
наших недостатков с прие
мом в комсомол? Почему 
у нас одни организации 
растут, а другие не рас 
тут? Делӧ в том, что при
ем в комсомол сплошь и 
рядом мы выпускаем из 
своих рук, не занимаемся 
этим делом всерьез, а лишь 
подсчитываем, сколько лю 
дей принято. В большин
стве случаев руководство 
обкома ограничивается под
счетом, сколько райком при
нял.

Если мы по-настоящему 
будем руководить приемом 
в комсомол, то рост будет 
ничуть не меньше, а бо
льше, и этого бояться нам 
ни в коем случае не сле
дует. Вывод из этого: ру 
ководство приемом в ком
сомол надо крепко взять в 
свои руки.

Несколько слов о колхоз
ных комсомольских орга
низациях. Вопросы, кото
рые здесь обсуж дались,— 
работа с активом, работа 
аппарата, — не в меньшей, 
если не в большей мере 
имеют отношение к н а 
шим колхозным комсо

мольским организациям. 
Речь идет прежде все
го о том, чтобы сельские 
райкомы работали лучше 
и чтобы мы, наконец, при
няли серьезные меры к 
укреплению первичных 
сельских организаций, обес
печили бы прежде всего 
конкретное руководство, 
конкретную помощь каж 
дӧй первичнӧй организа
ции,— тогда они у  нас бу
дут работать лучше.

У нас много недостатков, 
но ведь сила большевиков 
в том и заключается, что 
они умеют трезво видеть 
недостатки, настойчиво 
браться за преодоление их. 
Нам нужно укрепить связь 
с активом, двинуть егӧ 
смело на работу. Смотрите, 
как горячо нас поддержи
вают рядовые комсомольцы! 
Мы вчера связались с ком
сомольцами московских 
предприятий, сегодня их 
высказывания поступили 
в „Комсомольскую правд у“. 
Из 50 высказавших свое 
мнение товарищей только 
один несколько сомневает
ся, можно ли у  них в цехе 
обойтись без освобожден
ного работника. Все осталь
ные говорят, что широкое 
привлечение актива—мера 
абсолютнӧ правильная. Вот 
отношение рядовых ком
сомольцев к нашему пле
нуму. Это должно вселять 
в нас уверенность, что де
ло пойдет хорошо. Если 
комсомольцы поддержива
ют, значит, вопрос постав
лен правильнӧ и дело толь
ко за нами. Но я, товари
щи, должен сказать, что 
одного только одобрения 
такой постановки вопроса 
мало. Одобрение—это ж е
лание работать по-другому, 
но не сама работа, а нам 
нужно, чтобы и работа шла 
цо-другому.

Все это я говорю к тому, 
что нам не следует успо
каивать себя,—дескать, 
состоялся пленум, и сей
час все самӧ собой пойдет 
по-иному. Надо сломить 
перегородку, которая от
деляет руководителей от 
масс, от молодежи. Д ля  
этого нужно много рабо
тать. Рядовой комсомоль
ский актив нас в этом го
рячо поддержит.

Нами начата очень серьез
ная работа, но было бы не
правильнӧ ограничиваться 
только сокращением шта
тов. Необходимо уже сей
час подумать и отразить 
в решении пленума те ор
ганизационные формы, ко
торые смогут обеспечить 
успешное выполнение сто 
ящих перед нами задач.

Целесообразно, пожалуй, 
ликвидировать отделы в 
райкомах и горкомах, оста
вив их только в самых 
крупных городских орга
низациях. Е .т ь  предложе

ние, чтобы в райкомах, гор
комах вместо отделов рабо
тали комиссии—по агита
ции и пропаганде, военно- 
физку льтурнойработе, куль 
турно-массовой, школ и 
пионеров. Во главе комис
сии должен стоять предсе
датель. В составе комис
сии может быть 7—10 то
варищей. Этот актив, руко
водя проведением тех или 
иных мероприятий, будет 
тесно связан с молодежью. 
Комиссия горкома, райко
ма должна быть не такой, 
какими они иногда у  нас 
бывают—„передать в ко
миссию*—известно, что это 
означает. Эта должна быть 
оперативная, работоспособ
ная комиссия, в самом л у ч 
шем смысле слова. Опыт 
работы комиссий в советах, 
клубных комиссий и сек
ций убеждает в том, что 
дело может у нас пойти 
хорошо. Активу будет лег
че войти в комиссию, он 
охотнее будет работать в 
райкоме, горкоме.

Председателя коммиссии 
можно утвердить на плену
ме горкома или райкома, 
написать об этом в област
нӧй газете.

Если это мероприятие 
пленум примет, а я  думаю, 
что примет, в комиссии 
надо выдвинуть хороших, 
активных комсомольцев. 
Кадрами в комиссиях нуж 
но будет заняться очень 
серьезно и обеспечить хоро
шев руководство ими.

Могут быть комиссии и 
временные. Возьмем, к при
меру, такой вопрос, как 
борьба за экономию цветных 
металлов. Райком комсомола 
собирает группу инжене
ров под председательством 
определенного товарища. 
Закончила комиссия рабо
ту, собралось бюро, может 
быть, вызвали всех членов 
комиссии и заслуш али от
чет о проделанной работе. 
Не надо только увлекаться 
числом комиссий, особенно 
временных. Надо руково
дить этим делом по-насто
ящему, и онӧ себя, несом
ненно, оправдает, поможет 
укреплению нашего аппа
рата, повышению егӧ авто
ритета.

Некоторые горячие голо
вы могут подумать, что 
речь идет о том, что надо 
сократить весь наш плат
ный аппарат. Вредный аб
сурд. В комсомолӧ у нас 
свыше 10 миллионов чело
век, работу он ведет очень 
большую. Речь идет о том, 
что надо иметь аппарат по 
количеству небольшой, по 
качеству очень высокий. 
Небольшой потому, что у 
нас очень много актива и 
нет необходимости в боль
шом аппарате. По качеству 
высокий потому, что это 
комсомол, это замечатель
ная молодежь самая идей

ная, самая передовая. И 
комсомольский аппарат по 
качеству своему должен 
соответствовать молодежи, 
которую он возглавляет, 
которой руководит. Все это 
надо рассматривать преж
де всего как всемерное укре
пление нашего комсомоль
ского аппарата, повышение 
егӧ авторитета и значимос
ти.

Далее, надо, наконец, 
ликвидировать произвол в 
созыве пленумов, собраний 
и оговорить это, может 
быть, в нашем решении.

Здесь уже приводились 
факты, когда пленум по 
году не собирали. Это— 
грубое нарушение внутри- 
к ом с ом ольс к ӧй  демократии.

Надо, чтобы пленум со
бирался строго по уставу, 
чтобы собрания созывались 
тоже как полагается. В 
комсомоле много волную
щих молодежь вопросов, 
которые вызывают огром
ный интерес у комсомоль
цев. Их надо обсуждать, 
воспитывать на этом моло
дежь.

Мы говорим о том, что 
надо как можно шире при
влечь актив, но для этого 
надо создать больше орга
низационных возможностей. 
Не выйдет дело, если бюро 
горкома или райкома засе
дает с 12 часов до 8 часов, 
—активисты ведь не бро
сят работу и не пойдут на 
заседание бюро райкома. 
Есть в связи с этим пред
ложение, чтобы в райкомах 
и горкомах всякого рода 
совещания и заседания бю
ро созывались вечером и 
запретить заседать в ра
бочее время. Да и всю ра
боту райкомов, горкомов 
стоит перенести на вечер
ние часы.

(Голоса: Правильнӧ!).
Вот те предложения, ко

торые мы хотели выдви
нуть на пленуме на основе 
учета прений.

Хотелось бы сказать об 
облаке наших комсомоль
ских руководителей, о лицо 
наших работников. Вызнае
те замечательную речь то
варища Сталина на пред
выборнӧй собрании, где он 
говорил, чтобы наши депу
таты были похожи на 
Ленина.

Наши комсомольские ру
ководители должны быть 
т а к ж е  руководителями 
ленинско-сталинского типа, 
скромными, отзывчивыми, 
нетерпимо относящимися к 
недостаткам, умеющими ло
мать всяческие препятст
вия, преодолевать трудно
сти, чуткӧ прислушивать
ся k голосу масс, не зазна
ваться.

У нас бывают случаи, 
когда некоторые товарищи, 
не имея к этому подчао

(Окончание на 2-й стр.)
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Окончание заключительного 
слова тӧв. МИХАЙЛОВА

никаких оснований, начина- возглавляет сотни тысяч 
ют чувствовать себя впол- молодежи. Партия ему де
не законченными руководи- верила эту огромную рабо- 
телями, созревшими, та- ту. Секретарь обкома—ру- 
лантливыми и прочее. |ководитель сотен тысяч мо- 

Обычно такое мнение ‘ лодежи, и какойі—самой пе- 
складывается там, где нет рӧдӧвӧй, самой идейнӧй мо- 
болыневистской критики и лодежи, самой замечатель- 
самокритики, там, где во-1 ной молодежи. Смотрите, 
круг  наших руководителей (как высоко поднимает лю-
увиваются подхалимы. дей наша партия, как миӧ-

Каждый из нас должен!го она нам доверяет. И мы 
всегда помнить, что источ- обязаны это дӧверие оправ-
ником нашей силы являет
ся  партийное руководство. 
Партия нас учит тому, что-

дать. Нам нужно быть на 
высоте требований, которые 
предъявляет k нам больше-

бы мыросли людьми скром- востокад партия, воспиты- 
ными, преданными родине , 'вать  организацию в пухе 
беспощадными к врагам I преданности партии, Цент- 
трудящ ихся , настоящ ими1 ральвому Комитету ВКіІ(б), 
вожаками молодежи. Э го і товарищу Сталину, в духе 
должно глубоко войти в : того, что источником силы, 
сознание наших комсомолӧ сплоченности, идейности 
ских работников и всех ком- комсомола является прежде
сомольцев. 

Вы только вдумайтесь, всего руководство больше
вистскӧй партии, руко-кем у нас является секре-, 

тарь обкома. Секретарь об- водство товарища Сталина,! 
кома—это человек, который (Аплодисм енты ).

ВЕЛӦТЧИССЕЗ—ОСЯЭЗ ВЕШТАН 
ОРГ АНИЗУЙТІССЕЗ

УДЖ

Епанова В. А. да Отино- 
ва Т. А. тӧвнас велӧтчисӧ 
Кудымкарскӧй ф ельдш ер
ско-акушерскӧй школаын. 
Ӧні нія локтісӧ гортаныс 
—Перша деревняӧ чулӧтны 
гож умся каникуллэз. До
суг  коста в ія  колхознӧй 
том отирӧс организуйтім  
осяэз весӧтӧм вылӧ. Асьныс

нія сю весӧтан лунся удж 
нормаэз пыр тыртӧны 120 
— 130 процент вылӧ.

П е д у ч и л и щ е я с  студент 
Караваев А. И. колхозлӧ 
отсалӧ гӧрны пар, лунся 
удж нормаэз тыртӧ 140— 
150 процент вылӧ.

Отинов.

Заем реализуйтӧмын активист
Окроноись у д ж а л і с  ком

сомолец Базаров ыджыт по
литико-массовой удж  нуӧ
дӧ Кудымкарскӧй горсовет- 
лӧн квартирнӧй керкуәзісь

домохозяйкаэз коласын. Сія 
ны коласын ӧчік лунӧ виль 
заемлісь облигацияэз вуза
ліс 300 руб вылӧ.

Колхознӧй видззез вылын
Чакилевскӧй колхоз (Сер- 

винскӧй сельсӧвет) петіс 
ытшкисьны июль 8 лунӧ. Тонна

лун кежӧ сія ытшкис ни 20 
гектар.

Меркушев.

В ЦК ВЛКСМ
Проверкой установлено, что 

на 1-м Государственном под
шипниковом заводе и заводе 
АТЭ-1 некоторые комсомольцы 
и несоюзная молодежь злостно 
нарушают Указ Президиума 
Верховного Совета СССР „О 
переходе на восьмичасовой р а 
бочий день, на семидневную 
рабочую  неделю и о запрещ е
нии самовольного ухода рабо
чих и служ ащ их с предприя
тий и учреждений". Комсомоль
цы Денисов и Резнев (завод 
АТЭ-1) и Латин (1 ГПЗ) за  про
гулы отданы под суд.

Эти факты красноречиво го
ворят о том, что комитеты ком
сомола упомянутых заводов все 
еще не уделяют внимания вос
питанию молодежи в духе ком
мунистического отношения к 
труду. Несмотря на злостное 
нарушение трудӧвӧй дисципли
ны, проступки комсомольцев- 
дезорганизаторов даж е не об
суждались л а  комитетах и ком
сомольских собраниях.

ЦК ВЛКСМ обязал комитеты 
комсомола заводов АТЭ-1 и 
1 ГПЗ, Сталинский и Таганский 
райкомы Москвы, где находят
ся эти предприятия, организо
вать проведение молодежных 
собраний, бесед и читок по 
раз‘яснению каждому молодому 
рабочему и служ ащ ему Указа 
Президиума Верховного Со
вета СССР и обращения ВЦСПС.

ЦК ВЛКСМ подчеркивает, что 
все комсомольские организа
ции обязаны неустанно и по
вседневно бороться за  ук реп
ление дисциплины труда, уп
лотнение рабочего дня, б ереж 
ное отношение к оборудова
нию.

ЦК ВЛКСМ обязал комсомоль
ские организации вести реши
тельную  борьбу против про
гульщиков и летунов, ни один 
случай нарушения трудӧвӧй 
дисциплины не оставлять без 
обсуждения организацией. Счи
тать, что злостное нарушение 
производственнӧй дисциплины 
—несовместимо с пребыванием 
в рядах комсомола.

ЦК ВЛКСМ постановил ис
ключить из комсомола п рогуль
щиков Денисова С. В., Резне- 
ва  В. В. (завод АТЭ-1)|и Лати
на (1 ГПЗ).

За  непринятие мер к наруши
телям трудӧвӧй дисциплины 
снят с работы комсорг цеха 
завода  АТЭ-1 тӧв. Александров.

КОМСОМОЛЬСКӦЙ ОЛАН

РАЙКОМ И КОМСОМОЛЬСКӦЙ АКТИВ
Миян Юрлинскӧй районын 

одзжык комсомольскӧй актив 
вылӧ обращайтчыліс учӧт вни
мание. Практическӧй органи
зационно-массовой удж кер- 
лісӧ райкомлӧн штатнӧй ра- 
ботниккез. Эта получайтчыліс 
сійӧн, что ВЛКСМ райкомлӧн 
вӧлі ыджыт пӧльтӧм штат. Рай
комлӧн сотрудниккез эз на- 
дейтчӧ, что сэтшӧм серьёзнӧй 
уджсӧ вермасӧ керны акти- 
висттэз.

Практика жӧ мыччалӧ, что 
комсомольскӧй удж позьӧ бур
м ӧны  только сэк, кӧр актив 
быд лунӧ пондас проявляйтны 
уджын самоинициатива.

Вӧрпромхозісь комсомоль
скӧй организациялӧн секре 
тарь ёрт Петров одзжык за- 
нимайтчывліс дзик только вӧр 
заптан вопроссэзӧн. Союзнӧй 
уджӧн эз интересуйтчы. 
ВЛКСМ райком отметитіс сы- 
лісь энӧ недостатоккезсӧ и 
пондіс сылӧ сетавны конкрет
нӧй заданнёэз. Петров нійӧ 
выполняйтіс точнӧя и керӧм 
удж йылісь сэк жӧ информи- 
руйтіс райкомсӧ.

ВЛКСМ Титовскӧй организа
циялӧн секретарь А. П. кутей
никова том колхозниккез ко
ласын лыддьӧтлӧ газетаэз, 
раз‘ясняйтӧ нылӧ партиялісь 
да правительстволісь поста- 
новленнёэз. 9 передовӧй том 
колхозник таво пырисӧ комсо
молӧ.

ВЛКСМ райком бюролӧн 
членлӧ ёрт Ш тейниковлӧ вӧлі 
сетӧм заданнё прӧверитны 
Больше-Половинскӧй, Анань
и н с к ӧ й  да дошкольнӧй орга- 
низацияэзлісь комсомольскӧй 
хозяйство да членскӧй взнос- 
сэз вештӧм. Проверитікас сія 
адззис, что Ананькинскӧй кол- 
хозісь комсомолеццез член
скӧй взноссэз вештӧны умӧ- 
ля. Комсомолеццез Ш околова

да Хомяков членскӧй взнос
сэз  абу вештӧмась 2— 3 ме- 
сяцӧн. Ш тейников раз‘яснитіс, 
что нія наруш айтны  комсо- 
моллісь устав. Ш околова да 
Хомякова сэк жӧ ликвидируй- 
тісӧ асояныс задолженность- 
сӧ и висьталісӧ, что одзлань 
членскӧй взноссэз пондасӧ 
вештыны аскадӧ.

Комсомолец Г. В. Леонтьев- 
лӧ одзжык эз сетлӧ некутшӧм 
комсомольскӧй порученнё. Сія 
эз нуӧт некытшӧм общ ествен
нӧй удж. Ӧні Леонтьев эктжв- 
нӧя пондіс участвуйтны ком
сомольскӧй оланын.

ВЛКСМ ЦК XI пленумлӧн 
решеннёэз бӧрын райкомстре- 
митчӧ кыскыны активнӧй ком
сомольскӧй уджӧ всё унажык 
и унажык комсомолеццезӧс, 
сеталӧ нылӧ ответственнӧй 
порученнёэз.

Но этакӧт ӧтлаын эмӧсь эшӧ 
и сэтшӧм активисттэз, кӧдна 
уджалӧны инициативатӧг.

Лопвинскӧй комсомольскӧй 
организацияын некытшӧм удж 
оз нуӧтчы. Комсорг Фадеева 
да прикрепитӧм эта организа
ция бердӧ райком пленумлӧн 
член Бартов оз и думайтӧ бур
м ӧны  сылісь уджсӧ.

ВЛКСМ райком пленумлӧн 
мукӧд членнэз озӧ уджалӧ. 
Ф. Гусев Пожинскӧй колхозын 
олікӧ пыр юӧ. Райком пленум
лӧн член А. Саранин команди
р о в к а а  коста комсомольскӧй 
организацияэзлӧ некытшӧм 
практическӧй отсӧт оз сетлы.

Одзлань ВЛКСМ райком по
ндас вовлекайтны активӧс быд 
лунся практическӧй уджӧ.

ВЛКСМ ЦК XI пленумлӧн ре
шеннёэз являйтчӧны комсо
мольскӧй организациялісь удж 
мӧдкодьсьӧтан программаӧн.

Андреев, 
ВЛКСМ Юрлинскӧй райкомись 
секретарьлӧн заместитель.

Комсомольскӧй организация юралісьтӧг
„Окрлесозаг" контораись 

комсомольскӧй организа
циялӧн секретарь Четин 
эшӧ апрель 1 лунӧ муніс 
мӧдік удж  вылӧ, а комсо
мольскӧй делоэз некинлӧ 

.э з  сет. Сідз организацияыс 
^нёльӧт месяц ни олӧ руко
в о д и т е л ь ӧ .  Комсомоль
скӧй собраннёәз оз овлӧ. 
Отчетво-перевыборнӧй ооб- 
рьнгё бӧрын (1938 годсянь)

вӧл ісӧ  ч у л ӧ т ӧ м ӧ сь  т ольк о  3  
комсомольскӧй с о б р а н и е .

Комсомолеццез членскӧй 
взноссэз оз вештӧ, сідз 
кыдз нійӧ вештыны некин
лӧ. Комсомолец Баяндин 
членскӧй взноссэзсӧ эз 
вешты 6 месяц понда.

Тӧдӧ эта йылісь ВЛКСМ 
Кудымкарскӧй райком, но 
мылякӧ оз принимайт не
кытшӧм мераэз. Перӧ.

Как мы делаем брынзу
Рассказ старшего чабана тӧв. Н. Филипеско
Много лет занимаясь

брынзоделием, я  на собст
веннӧй опыте убедился, 
какое это доходное я  дос
тупное для каждого кол
хоза дело. Колхоз, который 
имеет овец, но не исполь
зует овечье молоко, много 
теряет.

Чтобы помочь колхозам, 
которые теперь будут за
ниматься брынзоделием, 
расскаж у , как организова
но это дело у  нас в колхо
зе имени Ш мидта, Одес
скӧй области.

На нашей ферме 500 ов
цематок (вместе с молодня
ком). Ферма дает нам 
шерсть, кожу, смушек, мя
со и брынзу. Брынзу мы 
сдаем государству , выда
ем на трудодни и продаем 
колхозникам по 3 рубля за 
килограмм.

Как наладить производ
ство брынзы в колхозе?

Окот мы приурочиваем к 
одному времени: как пра
вило, к марту. Сразу пос
ле окота, спустя  2—3 дня, 
сортируем молодняк, при
чем ягаичек  оставляем, а 
баранчиков режем на сму
шек.

Через 2—3 месяца молод
няк отнимаем от маток, пе
реводим в отдельное поме

щение, пускаем на поднож
ный корм, а маток начина
ем доить. С этого време
ни новый молодняк ходит 
с прошлогодним в отдель
нӧй отаре* а маточное по
головье пасется в другом 
месте.

Там, где молоко прежде 
не собиралось, нужно не
медленно после от'ема мо
лодняка начинать раздой 
овцематок. Доить овец вуж 
йӧ так :сначала  надо сдоить 
молоко, скопившееся в сос
ках. Затем, осторожно по
жимая вымя сверху вниз 
ладонями обеих рук, сдаи
вать молоко через соски. 
После этого опять сдаивать 
ӧстатки молока из сосков.

Мы доим овец 3 раза в 
день. На первых порах ов
цематка может задерживать 
молоко. Тогда нужно вто
рой прием дойки повторять 
несколько раз, мягко нажи
мая ладонями на все вы
мя. Скоро овцематка при
выкает к доению, и каждый 
чабан с успехом будет вы
даивать за час по сто ов
цематок.

Теперь расскажу, как мы 
делаем брынзу.

Каждый удой молока мы 
сливаем в кадку (емкостью 
в ЮӦ—150 литров), пред

варительно процедив че
рез марлю, сложенную в 
3—4 ряда, или через сер 
пянку. В парное молоко 
вносим закваску, тщ атель
но размешиваем егӧ и нак
рываем кадку чистым по
лотном или деревянной 
крышкой, чтобы молоко не 
засорилось и не отстыло.

Через полчаса молоко 
свертывается. Теперь нуж 
но из свернувшегося моло
ка удалить излишнюю сы
воротку. Делается это с 
помощью пресса. Изгото
вить пресс может любой 
колхозный столяр. Это про
стой деревянный противень 
с невысокими б о р т а м и  
(18—20 сантиметров), с от
верстием у одного из углов, 
откуда должна вытекать 
сыворотка. Нужна также 
гладко выструганная доска, 
на которую кладется груз.

Свернувшееся молоко 
(так называемое калье) вы
нимается из кадки на пресс 
(предварительно застелен
ный марлей) и режется де
ревянным ножом на куби
ки размером в 2—3 санти 
метра.

При заполнении прессо
вой формы калье аккурат
но закрывается марлей, 
сверху кладутся  доска и 
груз. Через полтора часа 
груз можно снять: калье k 
этому времени уже спрес

совано, сыворотка стекла 
в посуду.

Спрессованный сыр раз
резается на ровные квад
ратные куски весом до 1 
килограмма (размер куска 
—13X13 сантиметров). З а 
тем куски брынзы опуска
ются для посола на 24 ча
са в кадку с крепким соле
вым рассолом. После по- 
солки брынза рядами ук
ладывается в другую кад
ку или ящик.

Каждый ряд посыпается 
сухой солью, кадка закры
вается; и спустя сутки 
брынза уже готова. Куски 
брынзы плотно укладыва
ются рядами в деревянные 
бочки, причем каждый ряд 
посыпается мелкой солью. 
Так как куски брынзы че
тырехугольные, то при 
укладке сыра в бочки ос
таются свободные места, 
которые заполняются кус
ками брынзы, разрезанны
ми по д и агон ал и .. После 
этого бочку плотно заку
поривают и через отвер
стие, сделанное в крышке, 
сыр заливается крепким 
рассолом соли.

Хорошая овцематка мо
жет дать до 3 литров мо
лока в день, а из каждых 
3 литров мы делаем ки
лограмм брынзы.

Нашу овцеферму обслу
живают три чабана, кото

рые доят овец, один под
пасок и старший чабан. На 
мне леж ит изготовление 
брынзы и наблюдение за 
фермой.

Я упомянул о закваске, 
без которой не сделаешь 
брынзы. Ее мы приготов
ляем так: когда режем мо
лодого, трехдневного ба
ранчика, то достаем ж елу
дочек (сычуг). Из него из
влекаем сгусток молозива 
и храним в отдельнӧй по
суде. Сычуг продуваем, 
завязываем, просушиваем 
и впоследствии сдаем на 
переработку. Из него де
лают закваску ввиде по
рошка.

Мы пользуемся своей за
кваской. Д л я  этого берем 
3—4 ложки молочного 
сгустка, добытого из сы
чуга, разводим в одном 
литре теплой воды, тща
тельно размешиваем и про
цеживаем через полотно в 
чистую посуду. Ыа каждые 
40 литров молока прибав
ляем одну лож ку такой за
кваски (молоко должно свер
нуться за 30—35 минут).

Вот и все, что требуется 
знать,чтобы наладить брын- 
зоделие. Как видите, дело 
это веслоягвое, а пользы от 
него много -  и государству, 
и колхозу, и колхозникам.

Отв. ред. Н. Г. Б РАЖ КИ Н .
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